

LA OPINION.

De Palma, Manacor y La Puebla.
 315 (mixto) 8 m. y 245 t.
 De Manacor á Palma y La Puebla.
 315 (mixto) 8 m. y 315 t.
 De La Puebla á Palma y Manacor.
 4 (mixto), 8'30 m. y 343 t.
 Trenes periódicos.
 Días de mercado en Inca: De Inca á Pa-
 ma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Pue-
 bla, 415 t.—Los domingos de La Puebla
 á Palma, 5 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la Administración,
 Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
 Palacio, 4.

LA CIRCULAR Y EL DECRETO DE FOMENTO.

De la primera declamación ayer—faltos de espacio para apreciarla detenidamente—que expresaba con vaguedad el pensamiento del ministro.

Así es, en efecto, sobre todo, en lo que se refiere á instrucción pública; de aquí que no haya lugar ni á críticas severas ni á incondicionales elogios.

No parece sino que el marqués de Sardoal, fluctuando entre dos corrientes opuestas, la democracia y la doctrinaria, en vez de optar por cualquiera de ellas, ha querido juntarlas en una sola, á fin de salvar por el momento su afortunada iniciativa. Tal suele suceder á los ministros jóvenes, á juicio de quienes no hay nada como el eclecticismo para dar título y ejecutoria de verdaderos hombres de Estado.

«La extensión de la enseñanza, comienza diciendo, es el factor primero de la moralidad y del bienestar de los pueblos. Y si estos motivos aconsejan á todos los gobiernos la incesante propagación de los conocimientos, constituyen una obligación más estrecha y apremiante en los que llevan escrita en su programa la extensión de los derechos políticos. Intervenir con su voto en el gobierno del país es natural función de los ciudadanos; estudiar para saber cuando menos aquello que no deben ignorar hombres dignos de ser libres, es en todos obligación inexcusable; y facilitar este aprendizaje es también imperioso deber de todo gobierno.

La libertad científica, conquista segura y germen de tanto progreso en nuestros días, no debe tener límite alguno dentro de su propia esfera, ni quedar por tanto cohibida ó embarazada en sus especulaciones, por recelos injustificados que, buscando irreverente amparo en creencias que el gobierno es el primero en respetar, son disfraz de bastardos y subalternos intereses, dispuestos á explotar en provecho propio las puras y nobles aspiraciones del alma destinadas á vivir en más alta y augusta esfera.»

Hasta aquí va perfectamente el ministro, y se hace acreedor á los mayores aplausos.

Quando todos sus compañeros callan, atrevese él á proclamar la necesidad y legitimidad del sufragio universal, reconociendo como función natural del ciudadano el derecho á intervenir con su voto en el gobierno. Aboga asimismo por la enseñanza laica y por la libertad de cultos; que no otra cosa significa, á nuestro humilde entender, la enérgica condenación de aquellos bastardos y subalternos intereses antepuestos á las puras y nobles aspiraciones del alma.»

Por desgracia, el marqués de Sardoal, vuelto de pronto á las reales del eclecticismo, añade lo siguiente:

«Mas tampoco ha de servir la libertad de pretexto para que los encargados de la enseñanza reconocida ya por todos los pensadores como función esencialmente social, dejen en absoluto de someterse á las prescripciones de la autoridad de que dependen. Ensánchense en buen hora la esfera de acción y los horizontes de la libre enseñanza privada; dénselle las facilidades de que hoy carece en parte para el logro de sus fines; pero consérvese al propio tiempo con rigor á los establecimientos oficiales la disciplina académica, porque esa disciplina debe existir de la misma manera en el alumno respecto del profesor, que en este respecto de sus superiores y aun han de ser en los llamados á dar ejemplo con sus actos más sentida, y por lo tanto más inquebrantable.»

Figúrasenos que estas limitaciones puestas á la libertad de enseñanza, no solo se remontan al año de 1874, en que desempeñaba la cartera de Fomento el señor Navarro Rodrigo, sino que tocan muy de cerca con el famoso decreto del marqués de Orovio.

Se ve de nuevo aparecer el programa exigido á los maestros por sus superiores, y resulta que la cátedra, emancipada al poder de la religión, queda sujeta á la voluntad del ministro.

De *regalista* pudiéramos calificar la solución á no ser por la indole del problema. Siguese á lo dicho una paráfrasis del célebre apotegma de *La Epoca*: «más indus-

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS
 —Lunes 4. Mahon.—Martes 5 t. Bar- celona.—Mier. 225 t. Mahon por Alcadia.
 —Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 225 t. Barce- lona por Alcadia.
 —Lunes 7 m. Valencia.—
 —9 m. Mahon por Alcadia.—Mier. 3 t. Alcala y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—
 —10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.
1'25 PESETA AL MES.

triales y menos doctores.» (tan poc) medita- da como sueltamente escrita, y en la cual se recomienda extraordinario rigor en exámenes y grados, no para que de la Universidad salgan buenos abogados, médicos y farmacéuticos, sino para que, gracias á la estrechez de la puerta, salgan pocos.

Adoptando tal criterio, creemos nosotros que lo mejor sería exigir para el cumplimiento de las carreras liberales lo que se exige á los eclesiásticos, aspirantes á las sagradas órdenes: la constitucion de un patrimonio bastante á asegurar la subsistencia de los médicos y letrados futuros.

Más de una vez hemos censurado la monomanía reinante que se ampara detrás del apotegma susodicho, puesto que en puridad, mal puede haber industriales donde no hay industria, y otra vez la censuramos ahora, siquierá aparezca convertida en artículo de fe, y descienda con imprevista sancion desde las alturas oficiales.

¿A qué tanto protestar contra las carreras universitarias, si, dada la ley actual de presupuestos, los jóvenes que aspiran á servir al Estado (la mitad de la juventud española), necesitan para satisfacer su aspiracion, ó una credencial de diputado, ó un título académico?

En lo que toca á Obras públicas y agricultura, hay en la circular buenos propósitos, aunque escaseen los nuevos puntos de vista.

Algo se indica, no obstante, respecto á Codificación minera; obra magna que, el ministro aspira á realizar, y en la cual, si acierta como creemos, no le faltará nuestra ayuda.

Pocas palabras acerca del Decreto que á la circular se ha seguido.

En la forma más elegante, pulida y culta, condénase sin apelacion la llamada *no ble impaciencia* del señor Gamazo.

Este, por la cuenta, contó sin la huésped al querer reorganizar la planta del personal de Fomento con su decreto del 8 de Octubre.

No habla dentro del capítulo correspondiente del presupuesto los recursos necesarios para tamaña reforma. Así que, por no proceder á la creacion del gasto el otorgamiento del crédito preciso, ha habido que incoar un expediente de transferencia; y sepase que ni aun esa transferencia hubiera podido realizarse, segun las leyes vigentes de compatibilidad, en concepto, al menos del nuevo ministro.

Suponemos que en contra de los textos legales citados por el marqués de Sardoal, tendrá otros de igual fuerza el señor Gamazo, su antecesor muy distinguido; pero ya no es hora de discutir, y por de pronto, en suspenso queda hasta los idus de Marzo el real decreto del 8 de Octubre.

¿A cuál de los dos ministros de Fomento corresponde la razon en este desagradable litigio? (Globo.)

NOVELA DE OTOÑO.

(HIGH LIFE).
 Habitar un hotel en el parque Monceau es el sueño dorado de toda parisiense: es vivir el mismo tiempo en plena ciudad y en plena *Villégiature*. Desde los balcones que caen sobre el *boulevard* Malesherbes ó sobre la calle de Velazquez se vé el París que se agita confuso y brillante en contagioso vértigo; desde la terraza que dá sobre el parque se contempla la naturaleza en todo su esplendor y en toda su apacible calma.

En estas tardes en que el viento de octubre barre por los senderos las hojas secas que hay á través de las alamedas del parque Monceau algo que vag y palpita al resplandor rojizo de esa pincelada de fuego con que el otoño rasga el espacio.

Mirad á la condesa Irene bella, melancólica, elegante, magnífica, apoyando sus manos sobre la balaustrada mientras sus pupilas se anegan en luz crepuscular. Irene es joven y hermosa: nacida en América y educada en París, hay en ella un raro contraste: una gran viveza de espíritu en medio de una gran mollicie sensual.

La condesa brilla en los salones, pero cada vez los frecuenta ménos; de la ópera casi ha desertado: cuando aparece en el bosque los galanes sonrien en torno, mien-

tras ella vuelve el rostro al cielo mirando las nubes que pasan. Muchos se esfuerzan por contener su alejamiento que es mayor cada día: ninguno de cuantos soñaban con hacer de Irene el objeto de una victoria envidiable se resigna á verla desaparecer misteriosamente. ¿De qué está hecha aquella sombra que empieza a nublar sus ojos? ¿Por qué comienza á eclipsarse aquel astro en plena juventud y en plena hermosura? Sus amigas sonrien con malicia, pues ellas saben por experiencia y por instinto que casi siempre que desaparece uno de los astros que se llaman mujeres hermosas, no es porque se eclipsa, sino porque vá á iluminar otros horizontes.

Algunos adoradores de la condesa, ciegos por la pasion y aguijoneados por los celos, explian los momentos favorables, penetran en el hotel del parque Monceau y caen rendidos á los pies de Irene que los contempla impassible. ¿Cuántos de esos que dominan la sociedad y que gobiernan el mundo de esos que yerguen altaneros sus cabezas á la luz del día, se desploman humillados sobre aquellos sillones de raso azul de *boudoir* de Irene, ante un *no!* inflexible que está de escape de sus labios.

Entre la *high life* parisiense no se habla de otra cosa; aquel cambio inesperado en la vida y en el carácter de la condesa presta pábulo á mil historias á cual mas distintas y fantásticas. Esa mujer ambicionada oculta de seguro.—Como las heroínas de *Feuillet*.—algun gran olor bajo el brillo de sus triunfos.

¿Cuál será el secreto amargo de la que á tantos ha hecho dichosos?

Nadie ignora que á muchos, Irene ha enriquecido con el tesoro de su hermosura y de sus gracias.

Su joven doncella Aglae debe conocer el secreto; lista, sonriente, avanza de puntillas, y asomando sobre la balaustrada su graciosa cabeza rubia, dice á la condesa con familiar cariño:

—¿Condesa Irene?

—¿Ah! ¿Eres tú?—exclama la condesa sobresaltada.

—¿Si Soy yo. ¿El juramento?—murmura Aglae como quien pide cuentas de un compromiso no cumplido.

—Te engañas... No está triste...—replica Irene balbuceando.—Pero, si, es verdad; lo estaba... Has hecho bien en venir; ya se pasó todo.

Y Aglae cogió del brazo á la condesa. Esta se pasó la mano por la frente y con forzada alegría siguió á Aglae.

Lo que para todo París es un secreto no debe serlo para mis lectores. La vida íntima de la condesa Irene es novelesca y sería una lástima que la ignorásemos nosotros. Irene, que durante largos años ha estado siendo para la sociedad parisiense una viuda, era, sin embargo, una mujer casada. Sabido es que en París esto lo último que de una mujer se sospecha. Irene se casó en Italia; se casó locamente enamorada, con un joven de gran nombre y de gran fortuna llamado Fabian.

Pasaron junto al lago Mayor la luna de miel, que para Irene fué un delirio, y al cabo de un mes Fabian partió para Bohemia donde le llamaban grandes intereses. Irene marchó á París á esperar á su esposo, terminando entre tanto la instalacion del hotel que iba á cobijar sus amores.

Aquel viaje de Fabian constituía una traicion; Fabian habia dejado en Bohemia á Frida, una muchacha de humildísimo origen y de belleza deslumbradora á quien encontró perdida y llorosa en un barrio exterior de Praga; el infiel amante volvió á consolar á la pobre gitana cuyo corazon habia despertado á los más rientes sueños.

Porque Frida no era más que una gitana extraviada en un caminoyendo con una banda errante; desde su niñez divertida á los transeuntes tocando y ballando como *Esmeralda* y como *Maguélonne*. Aquella sencillez, aquella inocencia, aquella virginidad de espíritu de la pobre bohemía, ejercian sobre Fabian una especie de prestigio. Las horas á su lado deslizabanse para él nuevamente con una rapidez vertiginosa. Pero ¿como olvidar á Irene? Era forzoso volver á París.

Tuvo instantes éxtasis, en que; recostado sobre el seno turgente de Frida, casi maldijo la hora de su casamiento. Pero era preciso abandonar á Frida; lo exigia

la sociedad, lo exigia el honor, lo exigia el deber. Cuando fué á darla el último abrazo, Frida cayó á sus pies medio loca y quiso ahogarse con su esposa crechcha de pelo castaño que Fabian habia besado tantas veces.

Fabian al cabo partió; partió cruelmente dejando á su querida retorciéndose en el suelo desesperada.

El joven llegó á París despues de dos meses de separacion de aquella á quien habia hecho su esposa. Ya habia casi olvidado á la gitana acariciando durante el viaje las sorpresas de su nueva vida. Además la hermosura de Irene, su *esprit*, su pasion por Fabian, eran para éste poderosos incentivos que le hacian desear con vehemencia el momento de estrechar en sus brazos á su mujer adorable. Si alguna vez el recuerdo de Frida surgia en su alma procuraba borrarlo con la brillante imagen de Irene.

Cuéntase por algunos que dicen saberlo, que cuando Fabian entró en el jardín del hotel vió pasar á la doncella de Irene. Habia anochecido, y Aglae sintió un sobresalto; antes de que Fabian despegase sus labios, la joven *soubrette* murmuró toda intranquila:

—¿Vayaset! ¡Todo es inútil! ¡Es imposible! No hay medio alguno. La señora condesa no se separa un minuto de su amante.

—¿Como? ¿De su amante?—exclamó Fabian creyendo que soñaba.

No tardó en convencerse de que aquello no era un sueño. Irene lo habia sabido todo, y á su locura de amor sucedió una locura de furor. Su primer pensamiento habia sido ir á Praga, sorprender á Fabian en brazos de Frida y matarlos á ambos despues de la reflexion se hizo paso é imaginó mejor venganza; recibir á su esposo en brazos de un amante y desafiar su cólera.

Fabian antes de llegar ante Irene cayó al suelo perdida la razon: al volver en sí se encontró en una modesta vivienda, recostaba su sien sobre el regazo de Frida que lo habia seguido.

Irene continuó implacable su venganza; apoderóse de su *esprit* á la manera de un vértigo, cada vez más alegre, cada vez más seductora. Su sed de placeres fué insaciable, sin reconocer más ley que su capricho; y esta locura voluptuosa flotando entre esa atmósfera dorada en que París envuelve sus más tentadores extravíos.

En medio de esta vida de goce frenético ha llegado hasta Irene una sinistra noticia: Fabian y Frida perecieron no ha mucho en un naufragio.

Este es el secreto de la tristeza de Irene, que ha jurado ante Aglae hacer desde hoy una vida ejemplar.

Ahora es realmente cuando la condesa está viuda y ahora, que su esposo ya no existe, es cuando comienza á serle fiel. Por eso decía ayer á su doncella entre melancólica y sarcástica:

—Si Aglae. Te juro no estar triste... pero virtuosa, eso si, seré un modelo de virtud. ¡Nuevo estado nueva vida!

¡Y París ignora aún el secreto de Irene

ERNESTO GARCIA LADEVESE.
 Paris, Octubre, 1883.

LA COSA MARCHA.

Desde que se constituyó el nuevo gobierno viénnense confundiendo dos conceptos perfectamente distintos que en realidad no tienen entre sí verdadera relacion, puesto que una cosa es que los elementos liberales de la monarquía se hallen dispuestos á una conciliacion sincera y otra que el actual gabinete no sea otra cosa, como algunos suponen, que la continuacion del anterior gobierno.

Error es este que á todos conviene destruir, incluso á los que á la sombra de esa continuacion esperan conservar sus puestos, porque el porvenir de los liberales exige que se abra una gran zanja entre los políticos que ahora nos rigen y aquellas torpezas cometidas en los últimos meses, entre el general ilustre que en el escaso período de quince dias ha abierto nuevos horizontes á la milicia y el héroe de Sagunto que con sus desa-

ciertos puso en peligro evidente la tranquilidad y el sosiego de la patria. Y nada decimos de la infeliz ocurrencia de la célebre y desdichada expedición al imperio alemán; obra de las torpezas de los unos y de las censurables debilidades de los otros, idea infeliz que al ser realizada en toda su extensión tendríamos colocado ahora en la más difícil situación en que se encontrara ningún país en los tiempos modernos.

Se trata de dos gobiernos perfectamente distintos, que tienen diversos móviles que satisfacer y no es bueno confundirlos siquiera porque semejante cosa no puede llevar a los que procuran hacerlo a la realización de sus aspiraciones. Este gabinete es verdad que cuenta en su seno una minoría que no comulgó jamás en la escuela democrática, pero según parece ello está dispuesto a secundar los compromisos adquiridos en la oposición por el partido izquierdista, base indudable de la formación del partido de la monarquía restaurada.

La crisis última representa, pues, un progreso de la política española, un paso dado en el sendero de la libertad, paso importante si como es de esperar se cumplen los deberes contraídos y se abordan con resolución inquebrantable los problemas reformistas que demanda la opinión pública, que al ver entrar en el poder a los hombres de la izquierda confía en que serán restablecidos los principios fundamentales que se conquistaron en los memoriales acontecimientos de 1868.

Y nosotros que con franqueza hablamos siempre, porque hemos alejado de nuestra política el pesimismo que a otros impulsa, no tenemos inconveniente en declarar que se aumente la esperanza ante la actitud del señor ministro de la Guerra, que desoyendo el criterio que su acertado plan levanta en las filas de la reacción, aborda las reformas que estimamos indispensables y que ya aplauden entusiastamente hasta las publicaciones más importantes de las demás naciones.

La cosa marcha en buena dirección; puesto que mientras con mejor fe y más empeño se emprenda el camino sinceramente liberal, más se alejan los retrocesos reaccionarios, que hubieran podido trastornarlo todo. Adelante, pues, con las reformas liberales, sin detenerse ante ningún escollo de los que habrán de crear al gobierno en su natural camino los enemigos de todo progreso y confíen en que sólo por este medio podremos colocar a nuestra patria en la digna situación que de derecho le corresponde.

(Posibilista.)

ECOS POLÍTICOS.

Otra de las reformas que el Sr. Moret se propone realizar por medio de un decreto, es la que se refiere a la difusión de las comunicaciones telegráficas.

Todo municipio que quiera poseer una estación telegráfica, la obtendrá mediante las condiciones siguientes: El Estado se compromete a facilitar los aparatos y unir con sus líneas al pueblo que solicite la concesión. El ayuntamiento deberá contribuir con el local, los enseres necesarios y los postes.

La estación ha de estar a cargo del maestro de escuela é instalada en la escuela misma, á ser posible, y el maestro podrá tener por auxiliares á los individuos de su familia.

El producto de los telegramas expedidos corresponde al municipio donde se expidan. No se reserva el estado más que los beneficios de la correspondencia telegráfica que aquellos despachos originen, beneficios que, aun siendo escasos, supondrán algún aumento de la renta.

Al trazar la necrología del cardenal Bonnechose, arzobispo de Ronen, consignamos un pueril dato de que, gracias á las gestiones y trabajos de aquel prelado francés, fué elegido el cardenal Pecci para suceder á Pío IX.

Ex abundantia cordis habló el neo... Pero ¿no habíamos quedado en que solamente el Espíritu Santo interviene en estos asuntos?

El Norte ha declarado, sin duda con la competente autorización, que el Sr. Moret abandonará el ministerio primero que renunciar á la reforma de la Constitución y al planteamiento del sufragio universal.

Mas vale así.

El Progreso preguntó resuelta y terminantemente á La Iberia si admitía ó no el sufragio universal.

No había más remedio que contestar de una manera explícita; y el diario sagastino contesta de ese modo.

Y dice que no admite el sufragio universal, al que califica de «tiranía de la ignorancia» y señala como límite máximo á que se puede llegar, el sufragio que el proyecto de ley municipal presentado por D. Venancio Gonzalez estableció. Esto es, el derecho electoral reconocido á cuantos paguen alguna contribución ó sepan leer y escribir.

Mas no se contenta con tal declaración La Iberia, sino que añade «que en este punto hay más conformidad de opiniones de las que cree El Progreso.»

El órgano del Sr. Sagasta remacha el clavo en este otro párrafo:

«Al discutirse la ley provincial vigente no se estableció el sufragio universal á que aspiran los amigos de El Progreso, y el dictamen del proyecto correspondiente lo firmaron y votaron dos individuos de la antigua izquierda, hoy subsecretarios de dos departamentos ministeriales. Este es, pues, salvo las variantes que para su aplicación á las elecciones de los representantes del país se adopten, el sufragio que nosotros concebimos; si el periódico democrático no quiere llamarlo universal, sea en buen hora; nosotros creemos que es el más extenso que puede establecerse en España en bien de la patria, en bien de la libertad y en bien de las instituciones.»

Ya sabemos, pues, mediante el órgano más autorizado del partido, que la fusión no pasará del sufragio ampliado en los términos que quedan dichos.

Mas los compromisos contraídos con la opinión exigen á los hombres de la izquierda permanecer firmes en el sufragio universal.

Entre uno y otro campo queda un espacio que solo podrá llenar una cosa.

El decreto de disolución.

Ahora resulta—y á fe que celebramos el resultado—que la versión acerca de la manera como hubo de acoger el ministro de la Gobernación, las declaraciones benévolas de los posibilistas, fué una versión puramente arbitraria y caprichosa.

El Norte, órgano del señor Moret, escribe:

«La versión consiste en decir que el ministro de la Gobernación, al recibir las ofertas de la benevolencia, con que le brindaban los posibilistas, declaró no la aceptaba para él sino á condición de que fuese para la monarquía, y por éste tenor hay periódicos que ensalzan al Sr. Moret y otros que le censuran...»

Ni censuras, ni alabanzas están en su lugar, porque el hecho es inexacto y la versión gratuita...»

El diario ministerial declara, además, que el Sr. Moret entiende que la benevolencia de los posibilistas tiene valor, porque viene de republicanos, y que el actual ministro de la Gobernación, sintiendo las convicciones monárquicas tan bien como los que más, ha dicho en apoyo de ellas en la cátedra, en el meeting, en la tribuna y en todas partes, lo bastante para no necesitar repetir á nadie su pensamiento.

Con que en todo lo que haga el Sr. Moret como ministro se refiera á lo que ha dicho en la tribuna, en la cátedra y en el meeting, nos daremos por satisfechos los que, sin haberle contado en las filas republicanas, le hemos considerado siempre reñido con pleitesías cortesanas.

Dice El Norte:

«Un rumor de la Agencia Express: «Asegurábase ayer tarde en el salón de conferencias que el Sr. Navarro y Rodrigo vendrá por fin á confundirse con la izquierda, y que al efecto han tenido lugar algunas entrevistas en estos últimos días.»

La filosofía de esta noticia debe ser que el Sr. Navarro y Rodrigo está dispuesto á apoyar las soluciones de la izquierda, cosa que ya estaba sabida, porque dicho hombre político se halla perfectamente identificado con el partido liberal de la Monarquía que representa el actual Gobierno.»

Es decir, que el Sr. Navarro Rodrigo es ministerial de la izquierda.

Otra decepción, dirá para sí el señor Sagasta.

LA OPINION.

PALMA 9 DE NOVIEMBRE DE 1883.

Nuestro queridísimo amigo D. Antonio Villalonga y Perez acaba de perder á su tía política D.ª Leonor Fábregues, á quien tanto el Sr. Villalonga como su distin-

guida y apreciable esposa, querían como á una cariñosa madre.

Tomamos parte muy grande en la pena que siente familia por nosotros tan apreciada.

No hay que intentarlo. Apesar de que las reglas de buena educación así lo aconsejan, y apesar de que la empresa así lo ruega, no es posible lograr que no se fume en el «Circo Balear.»

Vemos cada noche á los fumadores encender el cigarro sentados al lado de Señoras, y aunque á estas moleste continuar chupa que chupa, formando densa nube de humo.

Para tales caballeros debe servir aquello que se cuenta de unos fumadores, que estando al lado de una Señora, al ir á encender un cigarro, la preguntaron si la molestaba el humo, del tabaco, á lo que contestó ella:

—No lo sé, porque nadie hasta ahora se ha atrevido á fumar delante de mí.

Con suma satisfacción copiamos de La Vanguardia, periódico de Barcelona, las siguientes líneas:

«El joven y entendido maestro compositor y concertador D. José Tolosa ha sido contratado para la dirección de las funciones en la temporada de ópera que desde primeros de Diciembre tendrán lugar en el Teatro Principal de Palma de Mallorca.»

El Empresario Sr. Valesi se encuentra en estos momentos en Italia para terminar algunos ajustes pendientes, habiendo llevado á cabo el del célebre tenor Nandín para que tome parte en algunas representaciones de Fra-Diavolo y L'Ebreca.

Durante la temporada se ejecutará también Aida.

El Maestro Tolosa saldrá para Palma dentro de algunos días.

Consideramos acertado su ajuste por aquella Empresa, pues á sus sólidos conocimientos, une el joven Tolosa gran práctica en el puesto de Maestro Director-Concertador.»

El joven y distinguido abogado nuestro amigo particular D. José Socias, á quien correspondió por turno la defensa del reo Castañer de Andraitx, ha recibido esta mañana el siguiente telegrama fechado ayer en Madrid á las 6 y 45 minutos de la tarde:

«Senadores Diputados Alcaldes Palma hemos visitado Presidente Consejo de Ministros y Ministro Gracia y Justicia interesándonos indulto Castañer saliendo bien impresionados.—Lemery.—Ayneto.—Sallent.—Gamandí.—Mesa.—Ribot.—Maura.»

Celebramos poder dar á nuestros lectores las precedentes noticias que auguran un feliz resultado ya que con tanta pena vería esta población levantarse el cadalso, cuando la ciencia y la opinión pública tienden á destruirlo para siempre.

La paralización del empedrado de la plaza del Aceite se debe á las obras de prolongación de la acequia que ha de conducir las aguas desde la calle de San Miguel á la del Sindicato, que seguirán sin interrupción hasta su completo término.

Segun noticias el puerto de Alcudia no va en zaga al nuestro en el embarque de cerdos, vinos y otros artículos importantes del comercio mallorquin, durante esta época. Y cuenta que los mahoneses quieren que se suprima la escala.

El aplicado é inteligente joven D. Francisco Cortés y Aguiló acaba de recibir en Barcelona el título de Licenciado en Medicina y Cirujía. Le felicitamos.

Han sido embarcados para Barcelona tres de los rateros que pululaban indocumentados por esta ciudad.

Con regular concurrencia en el tendido y escasa en palcos y butacas, se puso anoche en escena, por tercera vez, en el Circo la ópera del maestro Verdi Il Trovatore.

La ejecución fué enteramente igual á la de los otros días en que se ha cantado dicha obra.

Esta noche no hay función en el Circo. Ignoramos la ópera que se cantará mañana.

El Boletín oficial publica ayer la distribución de fondos provinciales acordada para el presente mes de Noviembre.

También publica el extracto de las sesiones celebradas durante los meses de Julio, Agosto y Setiembre por el Ayuntamiento de S. José (Ibiza).

Esta mañana ha llegado procedente de Madrid y Barcelona nuestro querido amigo D. Jacinto Feliu y Ferrá, que formaba parte de la comisión del partido izquierdista que hace días pasó á Madrid. Dámosle la mas cordial bienvenida.

Esta noche celebrará sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Durante la tercera decena de Setiembre el Juzgado de la Lonja registró 11 nacimientos y 41 defunciones.

Parece que en la próxima semana las fuerzas de Artillería que guardan esta plaza se ejercitarán en el ejercicio de tiro y puntería, empleando los cañones de nuevo sistema, emplazados en el Baluarte del Príncipe.

ESCUELAS.

Nuestro colega el Balear publica ayer un lastimoso suelto respecto al estado de la enseñanza pública. No queremos entonar, bien podríamos hacerlo, unos trenos desconsoladores. Solo publicaremos á modo de lista las escuelas cerradas, por falta de local; la de párvulos de la Lonja desde el 25 Octubre 1882; la superior de la capital y la seccion elemental de la de la misma; la de párvulos de la Consolación; la parte alta de la ciudad...

No queremos decir más.

Esta mañana han llegado los vapores Palma y Bellver.

A la hora de Itinerario salió ayer para Valencia el vapor-correo que también embarcó un considerable número de cerdos.

CORREO.

Madrid 5.

La Gaceta publica los nombramientos de gobernadores civiles.

Ayer se ha reunido la Federación de trabajadores, declarando que no hay otra solución al problema social mas que la anarquía, la federación y el colectivismo. El domingo próximo volverá á reunirse.

Se ha inaugurado el Congreso de Geografía, no asistiendo al acto por hallarse enfermo S. M. el rey. Tampoco asistieron por igual causa los señores marqués de Sardoal, Moret y Cánovas.

Siguen indicándose, aun cuando sus nombramientos no aparecerán en la Gaceta, al señor Récio para gobernador de Barcelona; al señor Artime para Burgos; á D. Rafael Martos para Castellón; al señor Lopez Dominguez para Córdoba; al Sr. Gomez para Guadalajara y al señor Guardia para Sevilla.

Se dice que S. M. el rey firmará hoy el nombramiento del general Concha para el mando del ejército del Norte; los de los generales Sres. Sanroman, Azcárraga y Pavia para la Junta consultiva de Guerra; del general Gándara para capitán general de Navarra, del señor Villegas para Burgos, del Sr. Ruiz Dana para las Vascongadas.

El ministro de la Guerra resolvió suprimir la concesión de grados y empleos como recompensa al profesorado de academias militares, concediéndose en cambio una gratificación mensual y una cruz cada cuatro años.

Anoche fué descubierta aquí una fábrica de centenes falsos, y fueron presas dos personas.

Se ha resuelto que el cargo de presidente de la Diputación sea incompatible con el de vice-presidente ó individuo de las comisiones provinciales.

El no haber aparecido en la Gaceta los nombramientos de cinco gobernadores consiste en no haberse puesto á la firma de S. M. los decretos admitiendo las dimisiones á sus antecesores.

El Sr. Baró ha figurado hasta última hora en la combinación y no fué eliminado hasta el sábado á instancia suya y vista su insistencia en mantener la dimisión.

—Me consta oficialmente que el señor Martos no acepta la embajada de París!

El Sr. Linares Rivas, ministro de Gracia y Justicia, se propone dar mayor importancia é independencia de las que ahora tiene al ministerio fiscal.

El ministro de la Gobernación Sr. Mo-

ret, ha manifestado esta mañana á una comision del Ayuntamiento de Madrid que piensa dictar una medida de carácter general respecto á los Ayuntamientos de Madrid, Barcelona y Sevilla, dándoles á entender que disolverá las actuales corporaciones.

S. M. el rey continúa molesto del reuma. Por esta causa no ha firmado esta mañana los decretos de Guerra, pero ha prevenido al general Lopez Dominguez que vaya al palacio á las cuatro de la tarde á despachar.

Parece que la combinacion de mandos militares comprende veinticuatro.

En el Consejo de ministros ha quedado ultimada la combinacion de gobernadores y se puso término á la cuestion con Francia satisfactoriamente. Se acordó el nombramiento de consejero de Estado á favor de D. José Montero Rios y se convino en la necesidad de contemporizar con los elementos constitucionales satisfaciendo los resentimientos que hay contra el Sr. Sagasta.

Sigo creyendo que el Sr. Recio irá á Barcelona.

Esta madrugada ha sido robado el almacén de efectos timbrados en Valladolid.

Ha sido promovido á teniente general el Sr. Torres Jurado.

Ha sido destruida por una inundacion la villa del Cobre, en Cuba. Las pérdidas son considerables en la jurisdiccion de Santiago.

En París se celebraron ayer varias reuniones de intransigentes, pronunciándose discursos violentos en los cuales se pidió la expulsion de los Príncipes, calificando de traidor al Gobierno. También se discutió la actitud de los revolucionarios ante la incuria de los burgueses dueños del Poder.

Ayer se inauguró en París, en la plaza de Malesherbes, la estatua de Alejandro Dumas, debida al cincel de Gustavo Doré.

Se ha sabido con sorpresa que la Factoria alemana establecida en la bahía de Asigta, en Africa, exige derechos de aduanas á los buques que hacen escala, amenazando con hacer fuego á los que se niegan á satisfacerlos.

Dicen de Hong-Kong que los chinos y banderas negras, se fortifican activamente en las cercanías de Sontay. Los franceses ocupan Nurbink y Phunoi. Hay tranquilidad en Canton.

Han sido nombrados para el mando del ejército del Norte el general Concha; para el distrito militar de Búrgos, el general Lome; para el de las provincias Vascongadas, el general Villegas; para el de las Baleares, el general Weyler; para Canarias, el general Rodriguez Espina; directores generales, Jé infantería, el general Cervino; de administracion y Sanidad militar, el general Socías; y de la Caja de Ultramar, el general Acosta; vocales de la Junta consultiva de Guerra, los generales Sanroman y O'Ryan; consejero supremo de Guerra, el general Primolde Rivera; y embajador en París, el duque de la Torre.

Madrid 6.—12:45 m.

El Ministro de la Gobernacion Sr. Moret ha reunido en su despacho á los Gobernadores de Provincias recientemente nombrados, pronunciando un discurso altamente político y patriótico. Les ha escitado á exterminar el caciquismo y moralizar la administracion; á hacer justicia y á que atendiesen preferentemente á la consolidación de la paz. Que debían procurar levantar el espíritu público sensiblemente abatido, y evitar la posibilidad de que hombres turbulentos acometan descabelladas aventuras, rechazando á la vez á quien, fingiéndose amigo, pide injusticias. No quiero intermediarios, añadió, entre Vds. y yo; si cumplen las instrucciones del Gobierno ganará su prestigio, sino apresúrense á dimitir. Necesitamos dar una batalla de la cual unos saldrán escalabrados y otros ciñendo el lauro de la victoria.

La política del Gobierno será de conciliacion sincera entre los elementos liberales. Interesemos al País en favor nuestro puesto que necesitamos tener voluntades para anular la corrupcion imperante en Provincias: quien tal consiga cuente conmigo para vencer. Terminó el discurso recomendado á los Gobernadores saluden al Rey, y saluden á los Señores Serrano y Sagasta quienes sintetizan amplia fusion.

Madrid 6.

La Gaceta publica el real decreto aceptando la dimision del señor duque de Fernan-Núñez del cargo de embajador de España en Francia. Parece que también publica los decretos relativos á la combinacion de mandos militares y los nombramientos del señor Guardia para

governador de Sevilla; del señor Antunez para Búrgos; del señor Martos para Castellon, y del señor Lopez Dominguez para Córdoba.

Anoche reunió el señor Moret á los gobernadores electos, recomendándoles que muestren gran celo en mantener el orden público y encargándoles signan una política de conciliacion á todo trance, combatiendo enérgicamente el caciquismo. Añadió que debían estudiar las necesidades de cada localidad y seguir una conducta de atraccion con los elementos liberales. Encargóles que visiten á Su Majestad el rey, al señor Sagasta y al duque de la Torre. Manifestóles que debían hallarse en sus respectivas provincias el día 10.

El general Búrgos ha sido nombrado director de la guardia civil.

El ministro de Hacienda, señor Gallosra, ha recomendado á sus colegas que tengan terminados los respectivos presupuestos parciales á fin de mes.

Se trata de ofrecer al señor Martos el cargo de gobernador del Banco Hipotecario. El señor Martos se negará, pues está resuelto á no aceptar cargo alguno.

A consecuencia de la visita hecha por el representante de los propietarios de Barcelona señor Paz, acompañado por el subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, señor Canalejas, al señor Moret, éste ha recomendado al Consejo de Estado el pronto despacho del expediente de ensanche de Barcelona, ofreciendo resolverlo en el sentido reclamado.

La Gaceta publica los nombramientos de gobernadores anunciados y la dimision del señor Baró.

En la combinacion militar anunciada se nombra además comandante general-subinspector de artillería en Cataluña al señor Almerigo y se propone á mariscal de campo al brigadier de artillería señor Valera.

La Reina doña Isabel marchará el sábado á Sevilla.

Por invitacion del señor Gullon, almorzarán el jueves en el café Inglés varios diputados de la mayoría.

El marqués de la Habana se ha despedido hoy de S. M. el rey.

Es inexacto que el ministro de la Guerra trate de suprimir el descuento á los militares.

Todas las noticias recibidas respecto de las elecciones de Lisboa son erróneas. La verdad es que la eleccion consistía en doce concejales y seis diputados provinciales, triunfando todos los candidatos del gobierno, excepto un concejal.

En Roubaix se ha incendiado un depósito de bencina de una fábrica que ha sido por completo pasto de las llamas; resultando diez muertos y veinte heridos.

París.—El Gobierno añadirá un millón de francos para los trabajos de extincion de la fi oxera. Los terrenos fi oxerados ascienden á 700,000 hectáreas.

Londres.—El Standard anuncia que la escuadra francesa, se prepara para salir de Hong-Kong con direccion á Canton.

Madrid 6.

Se ha autorizado por el ministro de Ultramar al gobernador general de Cuba para que contrate una operacion de medio millon de pesetas, oro, con cargo á la deuda flotante.

También se ha autorizado el cambio de destino entre los presidentes de las Audiencias de Búrgos y de Granada.

Han sido promovidos, á teniente general el mariscal de campo señor Torres Jurado; á mariscales de campo los brigadieres señores Ruiz, Alcalá y Ampudia, y á brigadieres los coroneles señores Valencia, Mendicuti, Valcárcel, Ochoa, Serrano y Calleja.

Se ha autorizado al ministro de la Guerra para trasladar á Macoo desde Estella á clima más benigno.

Ha sido admitida la renuncia del gobierno civil de Logñoñ al señor Banquells, y nombrado para este puesto el señor vizconde de Ros.

Queda acordado autorizar el establecimiento de líneas telegráficas municipales, la compra de mil camas para el ejército, á fin de estudiar la comodidad que reúnen para el soldado, y la adquisicion en Inglaterra de una máquina para varar buques, con destino á la Carraca.

Se ha pedido al ministro de Estado que informe en el expediente sobre la venta por la Hacienda de los terrenos de salitre.

VARIEDADES.

Un «flamenco» español fué á París sin comprender una palabra de francés. Por los boulevares pasaba mil apuros. Nadie le entendía.

Por fin entra en un café, se sienta y dá un golpe en la mesa.

—¡Mozo! —grita— ¡café!

«El mozo». —¿Au lait?

«El flamenco» (brincando de alegría).

—¡Olé y chipé! ¡Gracias á Dios que me han entendido!

Comasistencia del ministro de Correos y Telégrafos de Francia, M. Cochery, del alto personal del ministerio y de algunos ingenieros, acaba de verificarse en la estacion de Grenelle—Campo de Marte de París—la prueba oficial de un aparato inventado recientemente para embarcar y descargar con la mayor rapidez, al pasar sin detenerse en las estaciones los trenes llamados rápidos, los sacos de correspondencia. El resultado ha sido en extremo satisfactorio, y es de creer que en breve la mayor parte de las empresas de ferrocarriles de Francia adquirirán el nuevo aparato, al objeto de abreviar las operaciones del servicio postal.

La comision alemana del cólera ha terminado ya sus trabajos en Egipto, ha sido autorizada para pasar á la India, país originario de la epidemia.

Parece que el señor Koch, presidente de la comision, ha descubierto como causa del cólera un organismo microscópico del género «barilla.» Para estudiar las condiciones vitales de este ortóptero y su transmisibilidad á los animales, la comision pasará á las Indias, donde podrá continuarse el estudio mejor, pues en Egipto la epidemia puede darse por acabada.

En Nueva-York no se teme á los temblores de tierra.

Actualmente se construyen casas de quince pisos con ascensores, por supuesto.

Aunque se adopten todas las precauciones imaginables para casos de incendio, resultará siempre poco grato vivir tan cerca del ciclo, pues á tal altura deben inspirar poca confianza á todos los «fines escapes» ó medios de salvamento interiores y exteriores.

Dos de los edificios en cuestion son verdaderamente colosales y costarán 45 millones de pesetas cada uno. Tendrán 204 pies de fachada por 125 de fondo y comprenderán 8 cuerpos de habitaciones con 9 pisos en la fachada y 15 en la trasera.

Cada cuerpo dará habitacion para 16 familias ó sea ciento veinte y ocho para el edificio entero.

No puede sacarse mas partido del terreno.

SOCIEDAD

ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El domingo 11 del corriente, á las 6 y media de la noche, el señor D. Bartolomé Ferrá dará su primera conferencia sobre El Arte Religioso.

Lo que se anuncia por disposicion de la J. de G. Palma 6 Noviembre de 1883.—El Secretario, M. Bonet.

LA CORDELETA ESPAÑOLA.

En Liquidacion.

En cumplimiento del artículo 341 del Código de Comercio, esta Sociedad ha pasado á todos sus accionistas un Estado de la misma perteneciente al mes de Octubre. Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido, sírvase avisarlo y se le facilitará en seguida. Por La Cordelera Española en liquidacion.—El Presidente de la Comision Liquidadora, Antonio Pomar.

BANCO HISPANO COLONIAL.

El Consejo de Administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de pesetas 37'50 por cada accion como complemento de los beneficios liquidados del séptimo año social.

En su virtud se satisfará á los señores accionistas el expresado complemento desde el día 6 de Noviembre, á la presentacion del coupon número 6 de las acciones, acompañado de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, número 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias, en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona, desde el 6 al 19 del corriente, de 9 á 11 y media de la mañana. Transcurrido este plazo se pagará los lunes de cada semana á las horas indicadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Barcelona 3 de Noviembre de 1883.—El Director Gerente, P. de Sotolongo.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 9.

San Teodoro mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Cayetano, a San Andres Avelino.



D. LEONOR FABREGUES Y SANTANDER

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Sus sobrinos, sobrinas y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que se celebrará el sábado 10 del corriente á las 10 y media de la mañana, en Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Noviembre de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500.	40.000
1244 de 500.	373.200
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	2.200
1.268	569.400

Palma 9 Noviembre de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 7 l.

(Recibido á las 12:32 m.)

Ha fallecido el Presidente del Tribunal de Cuentas.

En el Consejo presidido por el Rey se han leído telegramas de Cuba anunciando haber desaparecido la partida de Agliero y que reina tranquilidad.

Madrid 8 á las 4:45 n.

Se ha publicado un folleto conspirador Zorrillista; habiéndose hecho denuncias gravísimas.

El Príncipe heredero de Alemania visitará Madrid.

4 p^o interior: 58'90.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 8.

- 4 p^o interior, contado, 58'80.
- Id. id. fin corriente, 58'85.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p^o amortizable, 72'70.
- Empréstito de Cuba, 86'75.
- Banco de España, 276'00
- París 4 p^o interior contado, 56'43
- Palma 4 por ciento, 58'80.
- Barcelona 4 por ciento, 58'70.
- Colonias 46'25.
- Nortes, 108'75.
- Alicantes, 94'75.
- Orenses, 27'00.
- Directos, 24'25.
- Londres, 56'34.
- Francias, 79'25.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Extracción de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.
Horas: de las ocho a las dos, y por la tarde de las tres a las seis.
Pasa a domicilio de las personas que lo soliciten.
Honorarios módicos y convencionales.
La curación de los uñeros no se paga hasta después de su completa curación.
La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos **nuevamente introducidos en la fabricación de relojes en Suiza**, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de **Remontoirs de nuevo sistema y de Relojes-Despertadores para viaje**, sólida y elegantemente constituidos, con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precisión, a precios sumamente ventajosos.

Nuestra casa fabrica con especialidad:

1.º **Remontoirs de nuevo sistema** en níquel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, esfera luminosa, escape a cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningún reloj sin haber sido antes minuciosamente repasado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable a los **viajantes, militares, cazadores, obreros, etc.**

Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.

Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.º **Relojes despertadores de viaje con esfera luminosa**, escape a cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posición, con montura de níquel, termómetro y espejo.

Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.

Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.

Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fábrica de Relojes, Berna (Suiza).

Fábrica de petróleo y aceites

DE MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

ARTICULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas a pesetas 17 una.

Barriles a pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.

Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta.

Por cada barril 4 pesetas.

Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida a pesetas 32 una.

En barriles a pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.

A medio real el kilo.

Acete de oliva para fábricas.

A pesetas 70 los 100 kilos ó sean a 10 y medio reales el cuartan.

DESPACHO, APUNTAORES 35.



LEGIA FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Beneficencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.º Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.º Desaparición de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir a los polvos de gas, que además de destruir la ropa, son perjudiciales a la salud.

3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.º Economía de carbon u otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una a dos horas en vez de seis a ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

Tambien encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.
25 id.	"	20'00.
1 id.	"	0'90.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y erupciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse rápidamente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tome las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Las principales farmacias en España y en el extranjero venden las cajas de Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. J. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Compañía Catalana de Vapores Transatlánticos

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el día 15 de cada mes.

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Saldrá para dichos puntos el 15 de Noviembre, el vapor

JOSE BARO.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el traslado en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5 entresuelo.

Vapores-Correo de la Compañía Transatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curación de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO.

Contra el Linfatis-mo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidad del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide a los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinvieller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra a las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.